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CONSEIL D’ADMINISTRATION : APPEL  

À CANDIDATURES 
 

Chaque année, des administrateurs nous quittent après avoir servi l’association pendant plusieurs années. Chaque an-

née nous avons donc besoin de nouvelles personnes qui nous rejoignent pour compléter les effectifs, nous apporter de 

nouvelles idées et de nouvelles compétences, nous redonner de l’élan et de l’envie : du sang neuf en quelque sorte ! 

Cette année ce sont au moins 5 personnes qui nous quittent au sein du conseil d’administration. J’en appelle donc aux 

adhérents de l’association pour solliciter vos candidatures au conseil d’administration de l’AFFO. 

Mais qu’est-ce qu’être administrateur de l’AFFO ? C’est participer aux 4 conseils d’administration de l’année (un par 

trimestre) qui se déroulent, jusqu’à présent, le samedi après-midi de 14 h à 18 h. C’est donner son avis sur les ques-

tions traitées, poser des questions, apporter des éclairages différents, dire ce que l’on pense personnellement de tel ou 

tel sujet, c’est se prononcer sur des orientations ou des choix menés par l’association. C’est s’informer sur des sujets 

traités par l’association grâce à des intervenants extérieurs spécialistes du sujet abordé. C’est très convivial, tout le 

monde s’exprime librement et écoute l’autre, les autres pour se faire une idée, pour apprendre, etc. C’est, aussi, parta-

ger des boissons et des gâteaux locaux ! Alors n’hésitez pas et rejoignez-nous. Faites acte de candidature en envoyant 

votre souhait de nous rejoindre à : president-affo@orange.fr . Si vous le souhaitez, vous pouvez me demander bien 

entendu (ou à d’autres administrateurs de l’AFFO) des renseignements complémentaires. Merci de votre participation 

et de l’intérêt que vous portez à l’association. A très bientôt.  

Associativement vôtre, le président Serge Lesur. 

FESTIVAL CINÉ-ENVIRONNEMENT 
Nous ne saurions trop vous conseiller de participer à ce festival de très grande qua-

lité, organisé depuis de nombreuses années par les étudiants en BTS Gestion et Pro-

tection de la Nature du lycée agricole de Sées. Cette manifestation a pour objectif 

d’éveiller les consciences  aux problématiques environnementales, sociales et éco-

nomiques. Le festival accueille tout type de public (scolaire, étudiant, grand public, 

...), car il y existe une réelle envie d’ouvrir le monde du cinéma à l’ensemble des 

citoyens. Projections, débats, animations, expositions sont au programme de chaque 

séance. 4 films par jour pendant 4 jours : un véritable marathon pendant lequel cha-

cun peut faire son propre programme (nulle obligation d’assister à toutes les projections !). Des débats toujours 

passionnants avec des intervenants de grande qualité sont organisés après les séances. Alors dès maintenant réser-

vez ces dates sur votre agenda et venez rejoindre le cinéma Le Rex à Sées pour apprendre et parler d’environne-

ment :  

du mercredi 25 au samedi 28 mars 2015 à Sées 

L’AFFO, comme tous les ans, soutient cette manifestation et participe activement au festival Ciné-Environnement.  
 

Tous les détails de la programmation vous seront communiqués prochainement par courrier et seront également 

disponibles sur le site Internet de l’AFFO. 

 

Au C.A : après l’effort, le réconfort... 
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J’ai le plaisir de vous inviter, conformément aux statuts de l’association, à participer à notre traditionnelle assemblée 

générale ordinaire. Cette année, elle se déroulera à La Ferté-Macé le samedi 31 janvier 2015. Merci d’y participer en 

nombre. 
 

CONVOCATION 
 

34ème ASSEMBLÉE GÉNÉRALE de l’AFFO 

le samedi 31 janvier 2015 de 14 h 00 à 18 h 00 

Salle des trois îles - LA FERTÉ-MACÉ (61) 
 

Ordre du jour : 
 

14 h 00 : Accueil, vérification et distribution des pouvoirs, bulletins de vote et docu-

ments de travail 

14 h 30 : Ouverture de l’assemblée générale ordinaire 

14 h 35 : Rapport moral et d’activité par Serge Lesur, Président. 

15 h 00 : Rapport financier – Compte de résultats et bilan par Thibaut Huet, trésorier. 

15 h 15 : Discussion sur les trois rapports – vote des rapports. 

15 h 25 : Échange avec les élus présents, les administrateurs et les adhérents. 

15 h 50 : Élections au Conseil d’Administration. 

16 h 00 : Pause et verre de l’amitié. 

16 h 25 : Proclamation des résultats des élections au Conseil d’Administration. 

16 h 30 : Présentation des actions et missions d’environnement et de naturalisme du 

Parc naturel régional Normandie-Maine par Maryse Oliveira, Présidente et 

Michel Ameline, responsable du pôle Environnement du PNR Normandie-Maine. 

Échanges avec la salle. 

17 h 30 :  Actions, orientations  et programmation 2015 - Budget prévisionnel 2015 – 

Délégation au CA de l’association de la décision de fixer le montant des coti-

sations pour 2016. 

17 h 55 : Clôture de l’assemblée générale. 
 

 

 Le matin de l’assemblée générale, nous organiserons une visite de la Ferté-Macé ou de ses alen-

tours en compagnie d’un responsable du tourisme de la ville. Rendez-vous salle des trois îles à 10 h 15. 

  

 Pour les personnes participant à la totalité de la journée, n’oubliez pas d’apporter votre pique-nique 

(on pourra le prendre au chaud et au sec !).  
 

 L’assemblée Générale est un moment privilégié dans la vie associative, mais c’est aussi un moment 

très important dans le fonctionnement de l’association. Votre présence est indispensable. Si, tou-

tefois, vous ne pouvez être des nôtres, n’oubliez surtout pas de renvoyer dès aujourd’hui 

votre (ou vos) pouvoir(s). Nous ne pouvons pas nous permettre de réorganiser une deuxième AG si 

le quorum n’était pas atteint ! Dans l’attente et le plaisir de vous retrouver, merci de votre engagement asso-

ciatif.  
 

         Le président, Serge LESUR 

 

 

 

 

 

 
 

Salle des trois îles - Route de Domfront - La Ferté-Macé 
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Rapport moral 

par Serge Lesur, président 

 

« I l y a de multiples plaisirs dans la vie associative à condition que l’association 

« tourne » bien et pour que çà tourne … il faut des personnes en responsabilité et … ce n’est 

pas bien compliqué. Si l’année 2013 nous a permis d’avancer de façon significative vers un changement de gouver-

nance, il faut à tout prix que 2014 voit sa concrétisation : une mise en place de la nouvelle organisation et des person-

nes qui veuillent bien s’investir, même de façon imparfaite ou incomplète, est impérative. Il faut amorcer le change-

ment, qui ne se fera pas en un jour, en un mois, en un an. Là aussi, tout comme le naturalisme et la protection de l’en-

vironnement, c’est un travail de longue haleine. Alors le travail mené durant l’année 2013 n’aura pas été vain. Et 

l’année 2014 sera belle ! » Ainsi s’exprimait, non pas Zarathoustra, mais... le président de l’AFFO en conclusion du 

rapport moral de la dernière année.   

 

      « L’année 2014 sera belle » si les décisions, concernant la gouvernance de l’association, prises en 2013 étaient 

appliquées. Elles ne le furent pas : un président et, pour paraphraser Michel Delpech, « toujours le même président » ... 

mais pas de vice-présidents pour épauler et partager, une seule nouvelle tête au sein du bureau et pas suffisamment de 

candidats pour occuper les postes d’administrateurs (un poste est resté vacant en 2014). Pire encore, pour la première 

fois depuis de très nombreuses années, un des conseils d’administration n’a pu se tenir faute de quorum ! Le malaise 

est bien présent et bien visible. Pour des raisons personnelles et familiales, j’ai été beaucoup moins présent, moins 

« aux affaires », moins réactif probablement, moins percutant aussi. Le résultat ne se fait pas attendre. Ces difficultés 

de fonctionnement interne intervenant en pleine crise de fonctionnement associatif en général rendent l’exécution des 

tâches, occasionnelles ou routinières, problématique. Alors oui, 2014 s’est déroulée. Ce qui devait être fait l’a été (tout 

juste), avec quelques retards dans le traitement de certains dossiers : grand merci aux bénévoles et aux militants tou-

jours investis, très opérationnels et quasiment autonomes, qui mènent leurs actions avec beaucoup d’efficacité. Mais il 

est vrai que certains dossiers n’avancent pas, certains prennent du retard (retard qui pourrait être préjudiciable à l’AF-

FO d’ailleurs), d’autres, enfin, n’ont pas été traités, laissés sur le bord du chemin faute de volontaires, de participants, 

de temps libre mais aussi d’énergie disponible ! 2014 s’est déroulée mais pour autant 2014 n’a pas été « belle ». De 

plus - et est-ce révélateur de la situation particulière de l’AFFO ou est-ce du à une conjecture très défavorable - elle se 

L’APPEL À DONS 2014 
 

 Où quand les petits ruis-

seaux font... les grandes rivières ! 
 

Lorsque nous avons bouclé les comptes de l’année 2014 

avant de faire la préparation du budget 2015, les craintes 

que nous avions lors de la dernière réunion de bureau et 

lors du Conseil d’Administration d’octobre se révélaient 

justifiées. Non seulement il n’y avait pas d'équilibre entre 

les recettes et les dépenses, mais, plus grave encore, 

le fonds de réserve atteignait un niveau encore jamais 

atteint. Nous passions sous la « ligne rouge ». 

 

LA LIGNE ROUGE 

Depuis que nous avons des salariés, les budgets ont, bien 

évidemment, sensiblement augmenté. Les salaires et les 

cotisations sociales représentent, bon an mal an, 70 à 75 

% du budget de l’association. Nous devons avoir toujours 

en tête le fait de disposer de suffisamment de réserves sur 

les comptes en banque pour assurer le paiement des salai-

res mensuellement et le versement des cotisations sociales 

tous les trimestres (au début des mois de janvier, avril, 

juillet et octobre). Il faut également avoir de quoi régler 

toutes les factures, les achats etc. nécessaires au bon fonc-

tionnement de n’importe quelle association. Et 

puis, si nous ne pouvons plus assurer salaires 

et cotisations, alors il faut envisager le licen-

ciement du ou des salariés et donc prévoir 

aussi les salaires et les cotisations couverts 

par les préavis, et aussi les indemnités de 

licenciement. Donc une masse financière 

globale nécessaire et suffisante pour ne pas 

mettre en péril l’association elle-même (ne 

pas être en cessation de paiement ce qui 

induirait, ipso facto, sa liquidation). Cette 

réserve, nous l’avons baptisée « ligne 

rouge », la ligne à ne jamais franchir. 

Si la ligne est franchie, il est grand temps de mettre en 

place les dispositions pour sauver l’association. 

 

DES MESURES POUR NE PAS FRANCHIR LA LI-

GNE ROUGE 

Les rentrées financières (paiements des factures émises, 

versements des subventions, rentrées des cotisations, …) 

sont difficilement prévisibles (et de plus en plus au fil des 

ans !), par contre les sorties, elles, sont régulières comme 

des métronomes (voir plus haut paiement des salaires et 

des cotisations). De ce fait, dans l’année il y a des pério-

des « critiques », assez difficiles à passer, que l’on 

connait très bien : janvier (les cotisations ne sont pas en-



                                   page 5                                                       Le Petit Liseron n°5/2014 

 core rentrées) et avril (les factures pour travaux fournis 

étant émises plutôt en fin d’année scolaire soit en juin) et 

dépenses sociales obligatoires ces deux mois là. Pour 

essayer de pallier ces problèmes, nous avons pris, depuis 

plusieurs années, deux mesures importantes.  

D’abord, nous avons demandé à nos partenaires, à ceux 

pour qui on travaille, la possibilité d’éditer des factures 

pour la moitié de la commande effectuée : ceci permet 

des rentrées moins importantes à chaque fois mais plus 

fréquentes. Nous disposons alors d’un peu de trésorerie 

plus régulièrement.  

Ensuite, nous avons mis en place, auprès de nos adhé-

rents, un appel à cotisations au moment de la convocation 

à l’assemblée générale (et l’envoi des pouvoirs) afin de 

disposer de trésorerie dès le mois de janvier ou début fé-

vrier (d’où la très grande importance de payer sa cotisa-

tion à l’AFFO le plus tôt possible et dès le mois de jan-

vier !).  

Que ce soit les partenaires ou les adhérents, tous ont ac-

cepté ces nouvelles règles. Ainsi, forts de ces deux mesu-

res nous avons pu gagner quelques années. La situation 

est toujours tendue certes mais elle est plus « équilibrée » 

tout au long de l’année. 

UNE SITUATION INÉDITE 

Oh, bien sûr, de l’extérieur tout tourne à l’AFFO. C’est 

une association « exemplaire » comme on se plaît à nous 

dire. Elle fonctionne bien, elle réalise plein de choses. 

Oui, mais à quel prix ? Que de jonglage, d’équilibre, d’as-

tuces, etc. de la part du trésorier (que l’on ne remerciera 

jamais assez pour bien vouloir tenir ce rôle si difficile et 

ingrat) et du président (réunions diverses, rencontres ins-

titutionnelles, démarches auprès de nombreux services, 

veille technique, etc.) pour réussir à ne pas tomber… de 

haut ! Mais, malgré tout çà, malgré tous ces efforts, les 

dernières années ont été souvent déficitaires. Même si ce 

ne sont pas des « grands trous », cela nous oblige à 

« pomper » dans le fonds de réserve que nous avions 

amassé au moment où les emplois étaient aidés. Et au fil 

des ans, la réserve s’amenuise jusqu’à disparaître totale-

ment ou presque. Et nous allions passer sous la ligne rou-

ge fin janvier ou début février 2015. Situation totalement 

inédite pour l’AFFO. De plus, les perspectives pour 2015 

ne sont guère encourageantes. L’AFFO n’est pas la seule 

association à avoir de plus en plus de mal à, non plus vi-

vre, mais survivre. Pour pouvoir passer ce cap très com-

pliqué, il fallait trouver une solution rapide, et si possible 

efficace. Le trésorier, la trésorière adjointe et le président, 

réunis pour le prévisionnel 2015, ont alors eu l’idée, la 

seule possible à nos yeux, de lancer un appel auprès des 

adhérents pour reconstituer un peu de réserve et, ainsi, 

assurer le début de l’année à venir. D’où l’appel à dons 

lancé dans l’urgence et réalisé en moins de 4 jours pour 

que les lettres partent le 7 décembre. Aussitôt fait, des 

remords ! Je n’ai pas l’habitude de travailler dans l’urgen-

ce. Avions-nous bien faits ? Comment les adhérents al-

laient-ils prendre cette situation ? Nous sommes, certes, 

dans les difficultés, mais qui, actuellement dans sa vie 

professionnelle ou dans sa vie familiale, ne connaît pas 

aussi des difficultés? N’y avait-il pas d’autres solutions 

auxquelles nous n’aurions pas pensé ? Le coup était parti, 

impossible de revenir en arrière. 

 

UNE TRÈS GROSSE SURPISE 

Au départ, nous avions calculé que pour l’appel soit effi-

cace il fallait recevoir plus que ce que coûtait l’envoi du 

courrier : le prix des timbres, des enveloppes et du papier, 

soit un peu moins de deux cents euros. Bien entendu, 

pour aider l’AFFO, il fallait recueillir bien plus mais au 

moins cela ne nous aurait « rien coûté ». Les trois semai-

nes qui suivirent cet appel nous révélèrent une grosse 

surprise. Très rapidement, les premiers chèques arri-

vaient. Chaque jour, le facteur, tel le Père Noël avec un 

peu d’avance, livrait sont lot des lettres et de chèques. Pas 

une journée sans que n’arrive un peu d’argent pour sauver 

l’association et ses deux salariés, pas une journée sans 

que ce qu’il fallait pour rendre l’espoir ne se produise. Le 

nombre de courriers reçus dépassait largement ce que 

nous espérions. Le prix des timbres était largement 

« remboursé » ! A l’ouverture des plis, plus encore que le 

chèque, c’était les petits mots qui accompagnaient les 

dons qui étaient le plus émouvant. Souvent, nous regret-

tons, nous les administrateurs de l’association, de ne pas 

avoir de retour de ce que les adhérents perçoivent de l’as-

sociation. Rarement (pour ne pas dire jamais) nous rece-

vons des courriers, des appels, des mots pour nous dire ce 

que l’adhérent de l’association perçoit de ce que nous 

faisons, de ce que nous disons, de ce que nous défendons, 

de ce que nous réalisons. Parfois, lors de sorties nature, de 

conférences que nous animons, nous rencontrons des ad-

hérents et pouvons échanger avec eux. Souvent ils nous 

disent qu’ils aiment bien ce que nous faisons et qu’ils 

nous soutiennent. Mais cela reste fragmentaire. Le plus 

souvent, même, ce sont des appels ou des lettres que nous 

recevons nous demandant « mais que fait l’AFFO ? » 

dénonçant ici une atteinte à l’environnement, plus loin 

une pollution, là une loi non respectée, etc. comme si 

l’AFFO pouvait tout, devait tout faire, était la police de 

l’environnement. Ces appels, en quasi totalité, viennent 

d’ailleurs de personnes non membres de l’AFFO (sans 

commentaires) ! 

 

UNE ÉNORME ÉMOTION  

Là, nous recevons des courriers de nombreux adhérents 

connus ou inconnus de nous, et 

ces courriers nous disent tous à 

peu près la même chose. 

Quelques morceaux choi-

sis : « J’espère que nous 

serons nombreux à répon-

dre à ce SOS, car vous le 

méritez bien !! » « Longue 

vie à l’AFFO, bravo pour 

tout l’engagement et le travail 

d e l’équipe. En espérant que de nom-

breux ’’colibris’’ permettront le retour à l’équilibre. »  

« Si chacun et chacune y mettent du leur… cela va al-

ler. » A ces contributeurs : Oui, de nombreux colibris ont 

répondu à l’appel ! « Je suis bien désolé d’apprendre que 

l’association est en difficulté financière. Je souhaite que 

l’association vive longtemps. Je vous encourage à conti-
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 nuer malgré tout. » « Ci-joint un chèque pour contribuer 

à votre action en faveur de notre mère la nature - malade 

des activités funestes des humains. Dans ma région, vi-

gnoble+maraîchage outrancier, combien de temps encore 

l’air sera-t-il respirable ? Merci de votre fidèle engage-

ment, très cordialement »  « Avec nos remerciements à 

l’équipe de l’AFFO pour son splendide travail » « En 

soutien de votre formidable action pour la nature dans le 

département de l’Orne. Tenez nous au courant de l’évolu-

tion de votre situation. » L’appel a justement été lancé 

pour que nous puissions continuer notre travail et notre 

action. Vu le succès de l’opération, vos soutiens moraux 

et les encouragements que vous nous témoignez, nous 

sommes en mesure - ou tout au moins essayer - de conti-

nuer notre mission. « Espérant que ma modeste participa-

tion contribuera à préserver notre précieuse associa-

tion. » « Avec ses encouragements et remerciements pour 

l’œuvre accomplie. » « Longue vie à l’AFFO, cette asso-

ciation d’un large intérêt public. (…) Bon courage à nos 

deux salariés. » Vous êtes nombreux à reconnaître  le rôle 

de l’association, le travail réalisé, son intérêt général ou 

public, voire même « l’œuvre » accomplie ! Les bilans 

d’activité des années passées montrent la quantité de tra-

vail accompli par les bénévoles avec au regard des som-

mes distribuées un très bon (pour ne pas dire excellent) 

rapport qualité (et quantité) - prix. Merci aussi de penser à 

nos deux salariés sans qui l’association ne pourrait faire 

ce qu’elle fait et être ce qu’elle est. Sans parler du travail 

également fourni par eux qui est tout à fait imposant. 

« Désolée, je ne peux donner que 50 euro. » Ne soyez pas 

désolée, bien au contraire 50 euro... c’est déjà tellement ! 

« En souhaitant vivement que l’association tire son épin-

gle du jeu pour cette année à venir. C’est effrayant toutes 

ces associations qui ’’plongent’’. (…) Hauts les cœurs… 

la crise va bientôt passer, il ne faut pas qu’elle s’éternise. 

Bon courage. » Ce constat est partagé par un autre mem-

bre de l’AFFO, directement concerné lui aussi : « Je suis 

très sensible à votre appel et y réponds sans hésiter. Je 

connais également ce genre de problème pour l’associa-

tion que je devais présider une paire d’années mais pour 

laquelle je vais certainement entamer un cinquième man-

dat… (…) Donc même s’il y a un déphasage entre nos 

problèmes respectifs, ils se ressemblent fort. Je ne cher-

che pas à sombrer dans la paranoïa mais je demande 

quand même de temps en temps à nos contacts auprès de 

la DREAL ou de la Région s’ils se rendent vraiment 

compte qu’ils nous poussent vigoureusement vers le dé-

couragement. Quoi qu’il en soit, je vous souhaite bon 

courage et j’affirme que (…) l’activité et l’action de l’AF-

FO le méritent. » Grand merci à ce « collègue » président 

d’une association bourguignonne et par ailleurs membre 

de l’AFFO, qui sait de quoi il parle et qui voit dans la 

situation de l’AFFO ce qui pourrait arriver de façon plus 

ou moins rapide à l’association qu’il préside. Cela conso-

le un peu, et montre que ce n’est pas forcément une mau-

vaise gestion de notre part mais que ces problèmes corres-

pondent bien à une conjoncture de plus en plus défavora-

ble aux associations. Je pourrais encore citer plein d’au-

tres mots gentils et réconfortants.  

 

 

 

 

 

MAIS QUELLE REPONSABILITÉ ! 

Toutes ces marques de sympathie et cet 

élan de générosité nous ragaillardissent, 

nous redonnent du courage pour conti-

nuer, pour nous battre. On ne se sent 

plus seul et cela donne de la force. Mais 

quelle responsabilité pèse maintenant 

sur nos épaules ! Nous n’avons pas le 

droit de décevoir l’espoir que vous 

nous adressez et que vous avez formali-

sé. Il est de notre devoir, maintenant encore plus qu’avant 

si c’est faisable, de faire tout ce qui est en notre pouvoir 

pour sauver l’association et lui permettre de poursuivre 

ses buts, définis dans les statuts de l’association. Cette 

somme recueillie devrait nous permettre de passer l’hiver 

« au chaud ». Mais après ? Nous n’avons pas attendu, 

bien entendu, cet « après » pour faire quelque chose. 

Nous avons alerté par courrier, la semaine suivant l’appel 

aux adhérents, nos deux principaux partenaires (DREAL 

et Région). A ce jour, pas encore de réponse officielle de 

leur part (dans ce sens ils sont moins réactifs que les Af-

foistes). Nous avons, dans le même temps, interpellé cer-

tains de nos « contacts » au sein de ces institutions. Eux 

se sont montrés sensibles et très réactifs à notre appel. 

Des pistes se dessinent, officieuses certes, et qui deman-

dent confirmation le plus rapidement possible pour être 

efficaces et pertinentes. Très rapidement nous allons de-

mander à tous nos partenaires, sans exception, des rendez

-vous, des rencontres afin d’exposer nos craintes, nos 

problèmes pour trouver des solutions pérennes au-delà de 

l’urgence, à longue échéance afin que nous puissions de 

nouveau travailler dans la sérénité et donc dans l’efficaci-

té. Des solutions qui permettent également à nos salariés 

de ne pas vivre dans l’angoisse, la peur du lendemain et 

qui leur permettent de vivre sereinement leurs vies pro-

fessionnelle, sociale et familiale. Pour cela, votre réponse 

rapide et circonstanciée va être d’un grand secours, d’une 

grande aide dans l’argumentaire que nous allons leur pré-

senter et développer : voyez ce que les adhérents de l’AF-

FO attendent, voilà ce que les Ornais souhaitent ! Notre 

force est plus importante avec vos réponses et ce ne sont 

pas deux ou trois administrateurs qui viennent vous inter-

peler, ce sont au moins 400 personnes qui demandent. 

Soyez assurés que nous saurons leur faire remarquer et 

que nous saurons défendre les intérêts de notre environne-

ment, nos actions naturalistes, nos actions de formation et 

de vulgarisation, en deux mots le « travail associatif », le 

travail de l’association.  

Travail au local 
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 À QUAND UNE VÉRITABLE POLITIQUE EN FA-

VEUR DES ASSOCIATIONS ? 

L’association se porte bien grâce à l’engagement de ses 

militants et de ses adhérents, le travail de ses bénévoles et 

de ses salariés, même si sa santé financière n’est pas des 

plus performantes. Mais comme toute maladie (ou pres-

que), une fois le mal identifié on arrive souvent à trouver 

le remède. Le malade se porte mieux, guérit et la maladie 

n’est plus qu’un mauvais souvenir. Le programme de 

l’année 2015 est de toute façon dessiné et très chargé (à 

lire par ailleurs) et nous ne manquons pas d’objectifs, de 

projets (comme d’habitude). Rien de changé de ce côté-

là. En fait, ce qui est le plus pénalisant c’est la nouvelle 

méthode choisie par les gouvernements (État, régions, 

départements) pour, soi-disant, aider les associations. Plus 

de subventions pluriannuelles de fonctionnement (voire 

même, à la rigueur, d’objectifs) mais des subventions 

annuelles (à la baisse par ailleurs) dont on ne sait jamais 

si elles seront reconduites l’année suivante (et dans quel-

les proportions). D’autres développent des « appels à pro-

jet » qui, sous couvert d’aide (aides qui sont réelles ne le 

nions pas), favorisent plus l’inflation des projets 

(surcharge de travail pour les associations sans aider au 

fonctionnement routinier de l’association : faire encore 

plus que ce qu’elles font déjà) avec des réalisations à me-

ner, des dates à respecter, des factures à produire : c’est 

plus une incitation aux dépenses qu’une aide directe aux 

associations. Une commission d’enquête parlementaire a 

produit récemment (le 29 novembre 2014) un rapport sur 

les difficultés du secteur associatif.  Le but de cette en-

quête était d’étudier les difficultés du monde associatif 

dans la période de crise actuelle et de proposer des répon-

ses concrètes et d’avenir pour que les associations conti-

nuent d’assurer leur mission, maintenir et développer des 

emplois qui sont liés à leurs activités. Le diagnostic établi 

est très proche de la réalité de terrain et nous ne pouvons 

que nous en féliciter. Le rapport reconnaît effectivement 

que les associations éprouvent de véritables difficultés 

liées à l’impact direct de la crise économique et aux effets 

sur l’austérité. Le rapport montre aussi une réalité asso-

ciative de plus en plus dégradée, démontre que l’emploi 

associatif connaîtra de graves difficultés à moyen terme 

(et ce ne sont pas les emplois aidés qui règleront le pro-

blème). Enfin, le rapport dénonce la marchandisation 

rampante extrêmement préoccupante pour des associa-

tions dont la finalité est tournée vers l’intérêt général. La 

commission reconnait et souligne la contribution indis-

pensable des associations à la société et 

son nécessaire soutien public : « Les asso-

ciations sont de formidables vecteurs 

d’innovation sociale et participent effica-

cement au développement d’une société 

plus solidaire, plus juste et plus humaine. 

Par leur capacité à créer et entretenir du 

lien social entre les personnes, les asso-

ciations favorisent une citoyenneté active 

et concrète. »  

Plusieurs mesures proposées sont de véri-

tables opportunités, correspondant aux 

souhaits des associations et facilement 

réalisables. Nul doute, donc, que celles-ci 

puissent être rapidement mises en œuvre 

par l’État et les collectivités locales, com-

me, par exemple et sans que ce soit ex-

haustif, d’encourager le recours aux conventions plurian-

nuelles et aux subventions de fonctionnement, d’explici-

ter très clairement les possibilités ouvertes en matière de 

subventions et de proposer des conventions types desti-

nées notamment aux petites associations et aux petites 

communes, de dématérialiser et d’harmoniser les deman-

des de subvention auprès de l'ensemble des financeurs, de 

mettre en place une véritable simplification administrati-

ve.  

 

ALORS MAINTENANT ? 

Alors même si rien n’est proposé concernant le statut des 

responsables associatifs, même si rien n’est assuré sur un 

financement stable et garanti, même si rien n’est proposé 

concernant le salariat associatif, déjà ces mesures peuvent 

sérieusement aider les associations et certaines, comme 

l’AFFO, se contenteraient, dans un premier temps, de ces 

premières actions si elles arrivaient très rapidement. Alors 

nous pourrions voir l’avenir avec un peu plus de sérénité. 

En attendant et dès maintenant, nous allons frapper à tou-

tes les portes, essayer d’innover dans différentes direc-

tions pour trouver des financements plus variés et stables, 

essayer de réduire nos dépenses sur certains postes sans 

remettre en cause le fonctionnement de l’association et le 

travail de nos salariés, essayer de développer encore plus 

le bénévolat afin de le valoriser mais aussi pour soutenir 

nos salariés (développer les rapports bénévoles-salariés), 

etc. Au fait si vous avez d’autres idées nous sommes pre-

neurs ! Mais il serait bon également que de nouvelles 

personnes viennent nous rejoindre au sein des administra-

teurs ou des bénévoles actifs afin de nous aider, d’appor-

ter de nouvelles idées, insuffler un nouvel esprit, un nou-

vel élan, partager le travail, les connaissances et l’expé-

rience. Chacun dans sa vie familiale, associative, sociale, 

professionnelle a acquis des compétences spécifiques ou 

générales, des compétences qui nous manquent peut être 

actuellement pour mieux assumer nos responsabilités, 

réaliser notre travail. Nous avons besoin de toutes les 

compétences même (surtout ?) si elles ne sont pas natura-

listes ou environnementalistes. Nous devons donner un 

nouvel élan à notre association pour pouvoir rebondir et 

faire de la mauvaise passe actuelle un tremplin pour un 

avenir plus radieux ! 

Non, non, l’AFFO n’est pas encore morte ! Elle bouge 

encore et entend bien reprendre du poli de la bête très 

rapidement. 
 

Le président, Serge Lesur 

C.A. à la Lambonnière 
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Rapport d’activité 2014 

Par Rosine Guerchais, Estelle Drouet et Cédric Delcloy 

L a précédente Assemblée générale s’est déroulée le 

samedi 18 janvier 2014 au Foyer rural de Pervenchères. 

Si nous n’avons pas pu mettre en place la nouvelle gou-

vernance souhaitée, faute de candidatures pour des postes 

de vice présidents, quelques modifications sont interve-

nues dans la composition des Conseil d’administration et 

Bureau, et l’année 2014 a été riche en actions naturalistes 

et projets. 

 

1 - La vie associative 
 

Les adhésions 

Nous comptons 380 adhérents, contre 371 en décembre 

2013. Après une période de stabilité dans les effectifs 

depuis 2011, nous bénéficions d’une petite hausse. Le 

montant des adhésions est plus élevé que l’an passé 

(8487€ contre 7699€) 

 

Bureau et Conseil d’administration 

Lors du dernier conseil d’administration qui a suivi la 

précédente Assemblée générale de janvier 2014, un chan-

gement de personnes est intervenu au sein du CA et du 

bureau. 

Pour le conseil d’administration : Pierre Legot et Elodie 

Jacq se sont retirés, Jean Cally n’a pas souhaité se repré-

senter. Deux nouveaux candidats, François Radigue et 

Lucie Dufay ont été élus. Pierre, très investi dans l’asso-

ciation depuis sa création, a été nommé administrateur 

honoraire. Courant 2014, François a annoncé sa candida-

ture pour être vice président en 2015, il a donc été invité à 

assister aux réunions de bureau du deuxième semestre. 

Le CA s’est réuni régulièrement, les 18/1, 29/3, 

5/7,11/10, et 13/12. A noter que le 5/7, le quorum n’a pas 

été atteint, la réunion s’est tenue et les discussions me-

nées à terme mais aucune décision n’a pu être prise. 

Pour le Bureau, pas de changement pour les postes de 

président, secrétaire et secrétaire adjointe, trésorier. 

Christine Lerat a accepté le poste de trésorière adjointe, et 

avec trois autres personnes, le bureau compte 8 membres. 

Le Bureau s’est réuni les 21/2, 16/5,26/9,24/10 et le 28/11 

pour traiter les affaires en cours et les finances. 

 

L’Emploi salarié 

Nous avons toujours nos deux salariés :  

Estelle Drouet, chargé du secrétariat dans ses diverses 

facettes : accueil, secrétariat, archives, gestion de la bi-

bliothèque, participation au site Internet … A sa deman-

de, la répartition de son temps de travail a été légèrement 

modifiée, elle ne travaille plus le lundi mais travaille une 

demi-heure de plus chaque jour du mardi au vendredi de 

13h30 à 19h00. 

Estelle a traité 711 courriers postaux, 1447 courriers élec-

troniques (qu’elle transfère aux personnes concernées par 

leur thématique), sans oublier les 731 courriers électroni-

ques adressés au secrétariat, 34 factures effectuées, 7 

commandes d’ouvrage assurées, 357 appels téléphoniques 

reçus et 120 visiteurs accueillis. 

 

Cédric Delcloy est chargé des diverses animations, re-

cueil et saisies des données naturalistes, aide associati-

ve… (voir son activité plus détaillée dans la partie 

« naturalisme ») 

 

Actions ponctuelles 2014: 

Nous avions défini des orientations et actions pour 

2014, parmi lesquels : 

  Achever le projet Insectes 

  Poursuivre le projet Letacq 

  Installer in groupe de travail pour le projet haies 

  Clore le projet Atlas des papillons 

 

Les groupes de travail :  
 

Projet Letacq 

Ce projet ancien (premiers travaux il y a plus de 10 ans !) 

revivifié avec l’installation d’un nouveau groupe de tra-

vail actif depuis un an, est en voie d’achèvement. 

L’ouvrage comportant la biographie, plusieurs contribu-

tions sur les apports de l’abbé dans des domaines natura-

listes, est terminé ; nous en sommes aux dernières correc-

tions. Le livre va être transmis en début 2015 à la société 

d’histoire et d’archéologie de l’Orne (SHAO), pour re-

lecture, compléments de leur part sur d’éventuels apports 

de Letacq dans des domaines non naturalistes, et pour 

impression par cette structure. 

Le référencement et la numérisation des publications de 

l’abbé (785) a été réalisé et est consultable en ligne. 

Pour  2015, à retenir la date du 12 septembre, où auront 

lieu diverses manifestations avec le soutien et la partici-

pation des Archives départementales. Une sortie-nature 

le matin sur les traces de l’abbé, mais aussi un colloque 

au Conseil général, une exposition présentée aux Archi-

ves départementales et la sortie de la biographie,  

 

Projet Insectes 

Ce projet était initialement retenu par la Région dans le 

cadre de l’opération « Associons nous pour un dévelop-

pement durable ».  

L’hôtel à insectes, mobile, est réalisé. Le livret présen-

tant divers aspects du monde des insectes a fait l’objet 

d’un numéro l’Emouchet, adressé aux adhérents. 
 

Le jeu de société est réalisé, (un grand merci à Soline, la 

stagiaire du lycée agricole de Sées, qui a fait un excellent 

travail), ainsi qu’un jeu de piste par équipe, qui a été tes-

té pour servir à des animations à la Lambonnière. 

L’exposition de photos et panneaux explicatifs, intitulée 

« Ces insectes, nos voisins » a été présentée cet été, à La 

Lambonnière, accompagnée de sculptures d’insectes 

d’un adhérent Michel Trouillet. Elle a connu un vif suc-

cès (plus de 160 visiteurs) même si on déplore le peu de 

publicité médiatique et de présents lors de l’inauguration.  

Il est indispensable de travailler au plus tôt sur le choix 

des expositions estivales et de communiquer sur le sujet 

Dans tous les documents touristiques publiés dans le dé-

partement. C’est donc un travail à faire avant la fin de 
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l’année précédant l’expo !  

A signaler que cet été 2014, il a été 

fait appel aux administrateurs vo-

lontaires pour assurer les perma-

nences des weekends. Cette métho-

de a très bien fonctionné : merci 

aux généreux donateurs de temps ! 

 Pour que cette exposition vive, un 

contact a été pris avec la bibliothè-

que départementale de prêts de l’Orne afin qu’elle circule 

dans les médiathèques du département. 
 

L’organisation d’animations diverses est envisagée pour 

2015 sur le site et autour de la Lambonnière, qui seront 

précisées ultérieurement. 

Nous avons rencontré récemment l’association Maisons 

paysannes de France, qui souhaite faire à La Lambonnière 

une journée l’été prochain (restauration du bâti, l’environ-

nement du bâti, un stage de formation, voire la fabrication 

d’hôtels à insectes). Il reste à organiser les dates et les 

modalités.. 

 

Projet haies  

Ce projet a été retenu par la Région dans le cadre de l’o-

pération « Associons nous pour un développement dura-

ble ». Un groupe de travail spécifique a été mis en place 

et une stagiaire du lycée agricole, Anaïs, a rejoint ce 

groupe. Grâce à l’investissement de cette dernière, un 

guide administratif destiné aux élus a été réalisé, tout 

comme un inventaire des haies sur la commune du Bouil-

lon. Le guide grand public sur les haies est quasiment 

achevé et l’exposition va être réalisée dans les prochains 

mois. Nous allons être un peu en retard sur le calendrier 

prévu. 
 

Atlas Papillons  
La publication de l’atlas est toujours 

en cours de réflexion, vu l’état de nos 

capacités financières. Estimé à 15 000 €, 

le financement acquis se monte à 7500 € 

seulement. Il faut donc trouver 7 500 € 

complémentaires pour lancer l’impression. 

L’idée de faire appel à un éditeur a été émise ainsi que de 

faire un tirage numérique, moins onéreux qu’un tirage 

offset. Un groupe de travail planche sur le sujet. 

 

Publications/Communication 

Nous avons publié 5 « Petit Liseron » en 2014, grand 

merci à Martine pour ce travail qui 

mérite réflexion pour la lourdeur du 

travail mené et le manque de rédac-

teurs en particulier. C’est toujours la 

section de pays d’Alençon qui assure 

l’assemblage et la mise sous envelop-

pe.  

Quelques écrits à l’occasion de sor-

ties, découvertes, études…  seraient 

les bienvenus ! 

Le numéro de l’Émouchet publié a été consacré aux in-

sectes, dans le cadre du projet mené et décrit plus haut. 

Un prochain numéro pourrait être consacré à un guide sur 

les ombellifères.  
 

La naturathèque s’est enrichie de plusieurs revues et volu-

mes, que chacun peut consulter voire emprunter. Tous les 

livres et une part importante des revues sont référencés et 

intégrés par Estelle dans la base de données 

« bibliothèque » directement consultable sur notre site 

Internet. 
 

Avec la Naturathèque, l’AFFO devrait être la porte d’en-

trée de toute remontée d’observations de terrain d’où la 

nécessité aux adhérents de transmettre leurs données 

naturalistes. Il nous faut aussi accroître les relations et 

échanges avec les autres associations naturalistes. 

Concernant le site Internet, un nouveau webmaster a été 

finalement retenu (suite au départ d’Ida qui avait créé le 

nouveau site Internet de l’AFFO. Basé à Saint Denis-sur-

Sarthon, il est chargé de la maintenance et de la création 

de nouvelles rubriques. La vie du site est, elle, assurée 

par des bénévoles de l’association ainsi que par Estelle et 

Cédric. 

Pour l’année 2014, le site a reçu 14 087 visites, 333 814 

pages ont été vues avec une moyenne de 24 pages par 

visite,  pour 11 156 visiteurs. C’est un peu moins que 

l’an passé, mais la durée moyenne de consultation aug-

mente de 2%.  Il nous faut le faire vivre par la publica-

tion régulière d’articles avec plusieurs rédacteurs, com-

me le Petit Liseron... ! 

 

 Les manifestations/expositions 

Outre l’exposition sur les Insectes présentée à La Lam-

bonnière cet été, nous avons participé aux journées du 

patrimoine, les 20 et 21 septembre. Cette année, le patri-

moine naturel avait sa place à coté du patrimoine bâti. 

Nous avons donc présenté l’exposition « Naturalia » agré-

mentée de fonds locaux (herbiers, papillons, insectes, 

arbres remarquables...) dans la chapelle de St François de 

Salles, l’établissement étant intéressé pour l’accueillir. Ce 

lieu a été choisi en raison de Letacq et de ses archives 

découvertes dans le grenier de l’école (herbiers, alguier, 

collection d’insectes, ouvrages). De nombreuses person-

nes sont venues, initialement pour des intérêts divers, 

mais tous ont profité et admiré aussi bien les vitraux de la 

chapelle que notre exposition naturaliste. 

Comme l’an passé, nous avons également été présents à 

la journée Portes ouvertes de la ferme de Cisai-Sain-

Aubin, le premier dimanche de mai (stand et sorties natu-

re regroupant plus de 60 participants !). 

L’AFFO a été, comme chaque année, partenaire de Ciné 

Environnement à Sées, du 8 au 12 avril 2014. Animant 5 

débats à l’issue de projections avec des intervenants ve-

nant de tous horizons, l’AFFO a également largement 
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ouvert son carnet d’adresses pour faire venir des débat-

teurs. L’AFFO a, cette année encore, permis l’invitation 

et la venue du parrain du festival Christophe Kantcheff, 

rédacteur en chef de l’hebdomadaire national Politis. 

 

Diffusion « Pesticide mon amour » 

Un peu moins de projections-débats que l’an passé et que 

l’an prochain (plusieurs dates sont d’ores-et-déjà rete-

nues !). Deux conférences ont néanmoins eu lieu dont une 

hors département (Douvres-la-Délivrande, 14). 

 

La gestion des sites naturels 
 

Les chantiers nature 

Huit chantiers étaient programmés sur cinq sites naturels 

(Lambonnière, carrière de Belle Eau, Houles Blanches, 

carrière de la Tourelle).  La  participation est encore et 

toujours très faible avec seulement 3 personnes en 

moyenne. L’entretien minimum a donc du mal à être ef-

fectué et aucun des gros travaux ne peut être envisagé. 

Sur le site de la Lambonnière, la prairie n’a pas été fau-

chée à l’automne comme il était prévu. 

Pourtant, ces chantiers restent des moments conviviaux 

d’échange et cette année la météo a été plutôt clémente 

aux dates prévues. Nous incitons tous les adhérents à par-

ticiper au moins une fois à un chantier. François Radigue 

a fait un appel, paru dans le n°4 du Petit Liseron, pour 

attirer ceux qui aiment le grand air, partager un moment 

de convivialité, pour réaliser un travail collectif, nécessai-

re à la conservation de nos sites. 

Parallèlement à ces chantiers, l’élaboration du jardin bo-

tanique de la Perrière dédié aux fougères du Perche et aux 

plantes des vieux murs, sous l’égide de François Radigue, 

s’est poursuivie de mars à octobre, en moyenne deux fois 

par mois 
 

Les plans de gestion 

L’AFFO a accueilli une stagiaire, 

étudiante en BTS gestion et protec-

tion de la nature au Lycée agricole 

de Sées. Elle avait pour mission 

d’étudier la carrière Vandel située 

sur la commune de Macé et d’éla-

borer un plan de gestion qui sera 

soumis à la commune qui en est 

propriétaire. Ce site a été présenté à 

l’automne au Conservatoire des 

espaces naturels pour envisager une 

gestion commune. 

Nous avons par ailleurs accepté un projet tutoré , en com-

mun avec le lycée agricole de Sées et la commune de 

Pervenchères, pour une gestion différenciée du chemin de 

la Lambonnière, comprenant, entre autres, chaque année 

l’inventaire des espèces et leur évolution effectué par des 

étudiants BTS/GPN. 

 

Débat public / Représentation 

L’AFFO a participé, comme d’habitude, à de nombreuses 

réunions, assumant ainsi ses responsabilités, concernant 

tant les commissions départementales que les CLIC des 

divers établissements soumis aux réglementations en ma-

tière de protection de l’environnement. Ces participations 

représentent un investissement humain, technique, finan-

cier toujours aussi important pour les nombreux bénévo-

les qui ne comptent pas leur temps pour assumer ces res-

ponsabilités. Qu’ils en soient ici encore vivement remer-

ciés. Une réflexion globale devra d’ailleurs être menée et 

approfondie pour définir le périmètre exact du champ 

d’intervention de l’association. L’AFFO étant une des 

seules rares associations de protection de la nature 

agréées dans l’Orne, nous recevons de nombreuses solli-

citations officielles pour faire partie de ces commissions.  

De plus, nous avons reçu plus d’une centaine d’invita-

tions à participer à des réunions officielles (en plus des 

commissions) tout au long de l’année. Nous avons assisté 

à quasiment un tiers de ces réunions, mais ne pouvons 

assister à toutes, faute de personnes disponibles (le prési-

dent ne peut assister à tout !) et de temps encore libre. 
 

20 ans du conservatoire des espaces naturels de Basse-

Normandie : l’AFFO a participé à la fête et au colloque 

organisé à cette occasion au domaine de Beauregard (14). 

Serge y a présenté, en duo avec Lydie Doisy du conserva-

toire, les actions des associations de protection de la natu-

re et de l’environnement et en particulier ce qui avait rap-

port avec la gestion d’espaces naturels. 
 

Assises régionales du développement durable : L’AF-

FO a participé (sur demande de la Région) à ces assises 

organisées par le conseil régional, le 26/11 à Caen. Serge 

est intervenu dans un atelier « Initiatives citoyennes/

Collectivités », relations, difficultés. Des expériences, 

exemples sensibles ont été présentées, les difficultés de 

financement aussi, de nombreux échanges avec la salle 

s’en sont suivies, mais quel débouchés suite à ces Assi-

ses ? 
 

Déviation de Canapville (14) : un courrier a été adressé 

dans le cadre de la procédure de consultation publique, 

faisant part de nos observa-

tions sur la demande de déro-

gation concernant la destruc-

tion de plus de 200 espèces 

protégées (dans les marais de 

la Touques). 
 

Naturalia : L’AFFO a parti-

cipé à Caen, aux rencontres 

autour de la parution d’un 

ouvrage « Naturalia, panora-

ma des collections bas nor-

mandes d’histoire naturelle » 

et la suite à donner à ces pro-

Ciné environnement 

Naturalia 
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 jets de préservation et de mise en évidence des collections 

naturalistes. Le projet Naturalia consiste en la remise à 

jour des collections et la nécessité de les conserver, pour 

les utiliser aux fins de recherche et de connaissance. 

 

 

2 - Le Naturalisme et les animations 
 

Sortie Muséum : nous avons organisé une sortie, le 22/3, 

pour aller visiter les grandes serres et la galerie botanique 

du muséum d’histoire naturelle de Paris. Cette journée a 

réuni 18 personnes. Après une journée riche en découver-

tes et dans une ambiance conviviale, l’idée d’une autre 

sortie pour 2015 est émise, à Cherbourg. 
 

Sorties nature : une petite trentaine a été programmée en 

2014, dans le département, dont quelques ateliers de dé-

termination et des inventaires (pour ces derniers 79 parti-

cipants). Ces visites, gratuites et offertes à tout public 

reçoivent toujours un vif succès, avec environ 400 per-

sonnes. A noter que nous avons organisé des visites en 

collaboration avec le CFEN des sites gérés par l’AFFO à 

l’occasion des 20 ans du conservatoire des espaces natu-

rels de Basse-Normandie. Un grand merci à tous les béné-

voles. 

On constate cependant un déséquilibre dans la répartition 

géographique, de ces sorties. En particulier, l’ouest du 

département est peu couvert. Des formations, stages pour-

raient être organisés pour attirer de futurs naturalistes. 
 

Projets ZNIEFF (zones naturelles d’intérêt floristique et 

faunistique) : l’AFFO envisage de proposer à la DREAL, 

une Znieff de type 1 sur la commune de Verrières, en 

raison de la présence d’espèces déterminantes, et de re-

voir le périmètre d’une autre déjà reconnue à Macé, pour 

tenir compte de l’environnement végétal du Callovien. 

Les dossiers sont en cours. 
 

Travail en commun avec le conservatoire des espaces 

naturels de Basse-Normandie : une rencontre a eu lieu le 

18/11, et plusieurs visites communes ont été faites sur des 

sites : carrière de belle eau, carrière Vandel sur Macé, 

coteau de la gesse blanche sur la même commune. Des 

propositions seront présentées aux élus respectifs, pour 

préserver les espèces ou les développer. 
 

Les rencontres naturalistes  
Comme tous les ans, chaque trimestre, se sont déroulées 

les rencontres naturalistes au lycée agricole de Sées. Une 

quinzaine d’exposés variés y auront été présentés devant 

un public toujours aussi nombreux et passionné. 
 

L’Atlas botanique et prospections 

Les inventaires 

Outre des inventaires programmés dans notre 

programme de sorties nature, plusieurs inven-

taires faune et flore ont été menés en plus 

sur la commune de Verrières, les commu-

nes de Querquesalles et Saint-Quentin-

les-Chardonnerets. 

 Une convention avec le conservatoire 

botanique national de Brest a été acceptée 

et conforte notre projet d’atlas botanique 

de l’Orne, envisagé pour 2015. Une ren-

contre avec l’organisme et nos naturalistes est prévue en 

janvier, pour préciser les actions, repérage de localités, 

méthodologie et divers travaux en commun. 
 

La base de données naturalistes 

Elle compte à ce jour plus de 180 000 données. Plus de 

30 000 données ont été informatisées cette année : des 

données transmises par les naturalistes de l’AFFO mais 

aussi des données des deux parcs naturels et depuis peu, 

du Conseil général de l’Orne avec lequel nous venons de 

signer une convention. Cette convention cadre l’échange 

des données dans SERENA (le logiciel de base de don-

nées) entre le CG61 et l’AFFO, 

 

Participation aux publications du Conseil général de 

l’Orne 

Depuis deux ans, l’AFFO participe à la réalisation du 

guide Balades nature dans l’Orne. Elle s’occupe de col-

lecter les informations auprès des structures qui proposent 

des sorties nature sur le département. Ces données sont 

ensuite structurées, formatées et vérifiées, puis transmises 

au Conseil général qui se charge de la mise en page. 

 

Les animations  

L’éducation à l’environnement  
 

Les sorties réalisées par Cédric 

L’AFFO est chargée par le Conseil Général de faire visi-

ter certains Espaces Naturels Sensibles du département : 

  Le Coteau de la Bandonnière à Longny-au-Perche, 

  La tourbière de Commeauche à Feings, 

  Les prairies humides de Campigny et le coteau de la 

Cour Cucu à Canapville, 

  Le coteau des Champs Genêts à Aubry-le-Panthou, 

  Le coteau de la Butte à Courménil, 

  Le coteau du Mont Chauvel à Saint-Germain-de-

Clairefeuille, 

  Le site de Sainte-Eugénie à Silly-en-Gouffern. 

Ces visites se font de mai à septembre. Trente et une da-

tes étaient programmées en 2014. Ces visites ont attirées 

238 personnes. 

Cédric a également animé plusieurs sorties sur le site de 

Lambonnière dont trois nocturnes : une sortie de décou-

verte des chouettes en mars, une randonnée nocturne à 

l’occasion de l’anniversaire de la création de l’étang de 

Pervenchères en association avec Pervenchères Patrimoi-

ne et une sortie pour les internes de l’IME la Garenne de 

Saint-Germain-du-Corbéis. 
 

L’animation pour les scolaires 

Cédric a animé 103 demi-journées pour les scolaires du-

rant l’année 2014 (89 sur l’année scolaire 2013-2014 et 

14 sur l’année 2014-2015). Ces interventions se font ma-

joritairement dans le cadre d’appels à projets : 

  60 avec le Parc naturel régional du Perche, 

 6 avec le Parc naturel régional Norman-

die-Maine, 

3 avec la Ville d’Alençon. 
 

L’AFFO intervient également pour la ville 

de Pantin (93) qui possède un centre de va-
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cances à Saint-Martin-d’Ecublei. Cédric y anime depuis 

plusieurs années des classes vertes au printemps. Depuis 

cette année seulement, le centre accueille des classes 

rousses à l’automne et a confié les animations à l’AFFO. 

Nous sommes aussi prestataire du Conseil général pour 

faire découvrir les Espaces Naturels Sensible aux scolai-

res. Cédric est intervenu à plusieurs reprises au coteau de 

la Bandonnière à Longny-au-Perche et sur le site de Sain-

te-Eugénie à Silly-en-Gouffern. 

Nouveauté cette année : les interventions dans le cadre 

des Temps d’Activités Périscolaires (TAP). Nous avons 

eu beaucoup de demandes, mais très peu étaient réalisa-

bles, les temps de déplacements auraient été supérieurs 

aux temps d’activités. L’AFFO n’a pu intervenir qu’à 

Saint-Denis-sur-Sarthon. Les TAP se font le vendredi 

après-midi de 13h30 à 16h30. Un projet autour des insec-

tes a été mené sur la période septembre/octobre. Deux 

hôtels à insectes ont été construits avec des enfants de 6 à 

10 ans. 

A noter cette année, le site de la Lambonnière à Perven-

chères a été très fréquenté par les scolaires. 7 journées 

d’animation ont été proposées pour une douzaine de clas-

ses. 

 

Et encore tant d’autres choses … 
 

CA à la Lambonnière 

Des adhérents généreux et solidaires ! 

Résultat (provisoire) de la campagne de dons 2014 

par Serge Lesur, président. 

 

Comme vous le savez, un appel à votre générosité a été effectué début décembre 2014 

dans le but soutenir exceptionnellement le budget de l’AFFO. Vous avez été très nom-

breux à répondre présent et à participer à la collecte de fonds. Durant le mois (liste arrêtée pour les besoins du boucla-

ge de ce journal au 30 décembre 2014), nous avons reçu 75 chèques, correspondant à autant de donateurs. Parmi ces 

derniers, deux associations ont versé un pécule à l’AFFO ! Associations qui sont pourtant, elles aussi le plus souvent 

et comme nous, dans l’embarras avec des financements difficiles. Qu’elles soient ici vivement remerciées de leur ges-

te qui nous va droit au cœur. Grand merci aussi bien évidemment à tous les donateurs privés. Les montants des chè-

ques sont généralement compris entre 10 et 100 euros (avec un chèque d’un montant supérieur) pour un montant 

moyen de 53 €. La somme recueillie s’élève donc, en cette fin de mois de décembre, à 4007 euros !  

A tous : un grand, un très grand MERCI ! 
 

Nous vous rappelons que vous pouvez toujours verser vos dons auprès de l’association mais les sommes arrivées en 

janvier 2015 ne pourront être inscrites que sur les relevés fiscaux de 2015. 

 

Nous profitons de ces précisions pour vous dire que vos ré adhésions pour 2015 seront les bienvenues, le plus rapide-

ment possible, comme vous en avez d’ailleurs pris l’habitude depuis plusieurs années maintenant. Mais, je pense que 

vous comprenez mieux pourquoi ces rapides ré adhésions sont si importantes pour la santé financière de l’association. 

Les adhésions 2014 ont représenté la somme de 8487 euros soit près de 17 % de nos recettes. 
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Rapport financier 

Par Thibaut Huet 

La der des der ? 

 

l'AFFO est à un tournant de son histoire. Un de plus me 

direz-vous ? 

 

La ligne Maginot de notre trésorerie a été franchie en 

cette fin d'année afin d'assurer le paiement de toutes les 

charges en temps et en heure notamment. 

 

Nous sommes, nous les membres du bureau, les poilus du 

tissu associatif, en première ligne face aux obus des bais-

ses de subventions, la subvention DREAL est passée de 

10.000 € à 8.000 € par exemple, en première ligne morale 

devant nos adhérents et nos salariés pour gagner le droit 

de continuer à nous battre, pour faire avancer la cause des 

petites bêtes et des petites fleurs dans l'Orne. 

 

Au fur et à mesure des années, nos réserves se sont épui-

sées avec nous  (10521 € à ce jour) et nous voici au pied 

du mur financier parfois combatifs parfois résignés : nous 

n'avons pas mérité cela ! 

 

En l’absence de financements sûrs et suffisants pour nos 

projets, nous avons limité les charges fixes à ce jour à 

57224 €, soit 10.000 € de moins qu'en 2005. Nous faisons 

tout pour économiser au détriment de nos nombreuses 

idées de projets qui, de ce fait, restent au point mort et 

sont repoussées aux temps meilleurs, y en aura t- il ? 

 

Ainsi , les projets d'atlas des papillons et Letacq n'ont pu 

être finalisés en 2014 (Letacq le sera en 2015 ça c'est sûr). 

Cependant nous sommes toujours demandés et notre tra-

vail est reconnu par nos "clients".  Ainsi nos recettes d'ac-

tivités s'établissent à 21122 € et nous sommes encore dans 

l'attente d'environ 5700 € de factures non payées à ce jour 

avant la fin d'année ou le début d'année prochaine. 

 

Nous sommes par contre toujours face à des frais fixes 

(7634 €) qu'il faudra faire baisser irrémédiablement dans 

les années à venir. Les factures locatives et le téléphone 

ou l'internet devront être revues. 

 

Cette année nous serons en déficit prévisionnel d'environ 

2500 €, je pense, au 31/12 pour la deuxième année consé-

cutive ( -5200 € en 2013),  preuve que notre organisation 

des dépenses, nos priorités en matière d'achats et de char-

ges, nos idées de projets même doivent être repensées. 

 

Notre modèle de fonctionnement au quotidien doit être 

revu pour que l'association soit pérenne. 

 

Nos adhérents nous soutiennent à hauteur de 8487 € en 

progression d'environ 400 € par rapport à une dizaine 

d’années avec un nombre d’adhérents en légère hausse 

(par rapport à l’an passé). 

Le développement de plusieurs projets subventionnés sur 

plusieurs années permet de réunir 11500 € de subventions 

en 2014 mais nécessite énormément d'énergie de la part 

des groupes de travail et doivent sans cesse être renouve-

lés. 

 

L'année 2015 sera donc un tournant pour l'AFFO car 

compte tenu de la trésorerie actuelle nous devrons veiller 

à ne pas mettre en péril la survie même de l'association 

comme tant d'autres associations disparues ces dernières 

années dans tous les domaines. 

 

L'année 2015 sera-t-elle la der des der ? 
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POINT FINANCIER au 11 décembre 2014 

DEPENSES RECETTES 

Dénomination Montant % Dénomination Montant % 

Achats 2 914,05 € 5,09% Vente de produits et prestations 21 122,25 € 41,23% 

Achat matériel anima-
tions 

1 512,63 €   Conférences et formations 85,00 €   

Achats de documenta-
tions  

41,90 €   Base de données naturalistes     

Lambonnière EDF 138,26 €   Animations 19 342,00 €   

Fournitures de bureau 1 221,26 €   animations Parc Normandie Maine 1 008,00 €   

réparations 20,00 €   production d'électricité     

      Ventes de produits et livres 687,25 €   

Dépenses liées aux 

projets 
2 943,31 € 5,14% Recettes liées aux projets 11 500,00 € 22,45% 

Conception de l'Atlas 
des papillons 

    projet "insectes polénisateurs" 1 500,00 €   

formation site internet 820,00 €   conception du guide nature de l'orne 3 200,00 €   

projet insectes 1 489,98 €   subvention associons nous au dév. 3 500,00 €   

      subventions à nos publications 2 500,00 €   

sortie muséum 633,33 €   sortie Museum 800,00 €   

      parc du perche atlas des papillons     

Charges de fonction-

nement 
7 634,46 € 13,34% Subventions de Fonctionnement 10 065,00 € 19,65% 

Charges locatives cril + 
garage 

486,46 €   Subventions parc Normandie Maine ani-
mations bénévoles 

500,00 €   

Duplicopieur 197,45 €   Subventions DREAL 8 000,00 €   

Maintenance véhicule 2 613,02 €   Subventions Conseil Général 900,00 €   

Assurances 1 293,74 €         

Frais de réception     Communes 665,00 €   

Conception et diffusion 
de l'Emouchet 

    la ferté frenel 80 st denis sur sarthon 170 
pervenchères 100+ argentan 315 

    

Abonnements aux re-
vues de la Naturathè-
que 

86,00 €   adhésions 8 487,00 € 16,57% 

Conception et diffusion 
du Petit liseron 

1 206,16 €         

Timbres 694,41 €   Produits financiers   0,00% 

Téléphone et Internet 640,22 €         

Adhésions aux organis-
mes d'environnement 

417,00 €   Intérêts 2014     

charge sur impayé de 
chèque 

18,00 €   Produits exceptionnels 56,00 € 0,11% 

Impôts et taxes 502,00 € 0,88% remboursements impôts     56,00 €    

      Dons     

Charges de personnel 

permanent 
43 165,18 € 75,43% Souscription aux publications     

Salaires 22 242,90 €         

Frais de déplacement 
salariés et stagiaires 

275,24 €         

charges sociales 20 647,04 €   résultat -5 993,84 €   

Charges financières 65,09 € 0,11%       

TOTAL DEPENSES 57 224,09 € 100% TOTAL RECETTES 51 230,25 € 100% 
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BUDGET PREVISIONNEL DE L'AFFO - ANNEE 2015 

DEPENSES RECETTES 

Dénomination Montant % Dénomination Montant % 

Achats 3 340,00 € 4,69% Vente de produits et presta-

tions 
40 815,00 € 57,27% 

Achat matériel pour la Naturathèque 1 400,00 €   Conférences et formations 1 325,00 €   

Achats de documentations      Base de données naturalistes 2 400,00 €   

Fournitures de bureau 1 300,00 €   Animations 21 140,00 €   

frais sur ZNIEFF 500,00 €   Etudes et inventaire de ZNIEFF 10 450,00 €   

ERDF lambonniere 140,00 €   production d'électricité 1 300,00 €   

      guide nature de l'Orne 3 200,00 €   

      Ventes de produits et livres 1 000,00 €   

Dépenses liées aux projets 12 040,00 € 16,89% Recettes liées aux projets 11 500,00 € 16,14% 

400 livres abbé letacq 2 800,00 €   solde Projet Région Haies 1 500,00 €   

exposition abbé Letacq 700,00 €   projet région 2015-2016 3 500,00 €   

projet atlas des papillons 7 500,00 €   Subventions publiques et pri-
vées Abbé Letacq 

1 500,00 €   

      parc du perche atlas des papil-
lons 

1 000,00 €   

guide sur la haie pour élus 500,00 €   Dreal atlas des papillons 2 500,00 €   

guide sur la haie grand public 540,00 €    atlas des papillons 500,00 €   

      Conseil Régional 1 000,00 €   

Charges de fonctionnement 9 473,00 € 13,29% Subventions de Fonctionnement 9 900,00 € 13,89% 

Charges locatives 1 900,00 €   Subventions parc Normandie 
Maine 

350,00 €   

Duplicopieur 200,00 €   Subventions DREAL 8 000,00 €   

Maintenance véhicule 1 923,00 €   Subventions Conseil Général 900,00 €   

Assurances 1 300,00 €         

Frais de réception 35 ans  de l'AFFO 100,00 €   Communes 650,00 €   

Conception et diffusion de l'Emouchet 450,00 €         

Abonnements aux revues de la 
Naturathèque 

90,00 €   Adhésions 7 500,00 € 10,52% 

Conception et diffusion du Petit liseron 1 550,00 €         

Timbres 600,00 €   Produits financiers 152,98 € 0,21% 

Téléphone et Internet 600,00 €         

Adhésions aux organismes d'envi-
ronnement 

460,00 €   Intérêts 2014 152,98 €   

maintenance du site internet 300,00 €   Produits exceptionnels 1 400,00 € 1,96% 

Impôts et taxes 470,00 € 0,66%       

      Dons     

Charges de personnel perma-

nent 
45 860,00 € 64,35% Souscription aux publications 1 400,00 €   

Salaires 45 500,00 €         

Frais de déplacement 360,00 €         

            

Charges financières 84,98 € 0,12%       

TOTAL DEPENSES 71 267,98 € 100% TOTAL RECETTES 71 267,98 € 100% 
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Réunion de bureau du 28/11/2014 

Par Rosine Guerchais 
 

La réunion se déroule à La Chapelle-près-

Sées. En préambule, deux points sont 

ajoutés à l’ordre du jour par Thibaut : le 

point sur la trésorerie et le poste de tréso-

rier.  
 

       Points d’information. 

l   Convention Maculinea alcon alcon 

(Azuré des mouillères) 

Une convention a été signée entre plu-

sieurs parties dont l’AFFO et concerne 

un échange de données, de connaissances 

et d’informations. Ce travail, cette 

connaissance et ces échanges répondent à 

un plan national d’actions sur la gestion 

de cette espèce. Pour mémoire, l’AFFO a 

déjà participé à de nombreux travaux et 

études sur ce sujet. 
 

l   Déviation de Canapville (14) 

Suite à un appel à soutien contre la déci-

sion de la déviation de Canapville, qui 

passerait dans les marais de la Touques, 

un courrier a été rédigé dans le cadre de la 

consultation publique organisée pour 

demander une dérogation pour la destruc-

tion d’espèces protégées. L’AFFO 

conteste cette éventuelle destruction et 

s’oppose donc au projet dans l’état actuel 

des choses.  
 

l   Assises régionales du Développe-

ment durable, organisées par le conseil 

régional 

Serge a participé comme intervenant, à la 

demande du Conseil régional, dans une 

table ronde sur les relations avec les col-

lectivités locales : Initiatives citoyennes, 

collectivités : comment assurer un dialo-

gue pérenne ? Plusieurs échanges ont eu 

lieu avec la salle. Mais quelles seront les 

suites de ces assises ?  
 

l   Rencontre entre le conservatoire 

des espaces naturels et l’AFFO 

La rencontre a eu lieu le 18 novembre, 

avec visites de trois sites : la carrière 

Vandel à Macé , le coteau de la gesse 

blanche à Macé et la carrière de Belle Eau 

à Argentan. Pour ce dernier site, une ren-

contre a eu lieu sur place avec la commu-

nauté de communes du Pays d’Argentan 

qui gère le site. Des propositions d’amé-

nagement et de gestion seront faites aux 

élus par l’AFFO et le CEN en mars 2015. 
 

l   Rencontre avec Maisons paysannes 

de France 

Une rencontre entre les deux associations 

a été réalisée à la demande de Maisons 

paysannes de France. Il est acté de réali-

ser des actions ensemble. Des dates res-

tent à fixer, un programme également.  
 

l   Exposition insectes et médiathèque 

départementale de  l’Orne 

L’organisme est à relancer.  
 

l   La convention entre le Conserva-

toire National Botanique de Brest et 

l’AFFO est en cours de signature. Une 

rencontre est prévue le 12 janvier 2015 

pour discuter des actions communes à 

mettre en place 
 

     Point sur le projet Letacq 

La journée du 12 septembre 2015 est à 

retenir. Le matin sera consacré à une 

sortie nature « Sur les pas de l’abbé Le-

tacq », (Sées, Macé, Bois Roger, La Cha-

pelle près Sées). L’après midi, un collo-

que se tiendra au Conseil Général, et à 

19h, inauguration de l’exposition aux 

Archives départementales, parallèlement 

à la parution officielle du livre. 
 

Réunions à venir et désignation des 

participants  

Invités pour une réunion le 2 décembre 

sur le Règlement local de la publicité à la 

Ferté Macé, et sur la déclinaison régiona-

le du plan d’action national Odonates le 8 

janvier 2015, nous demanderons à être 

excusés, faute de disponibilité des uns et 

des autres. 
 

     La trésorerie 

Thibaut fait le point : au 28 novembre la 

situation est critique. Nous n’avons plus 

de marge de manœuvre. Le fonds de ré-

serve est quasiment épuisé. La « ligne 

rouge » est atteinte. Des décisions vont 

devoir être prises au prochain C.A. et 

devant l’AG de janvier 2015. Une ré-

union pour l’élaboration du budget prévi-

sionnel 2015 se tiendra le 3 décembre 

chez Thibaut. 
 

     Décisions à prendre : 

l   Gestion du site Internet : Vu l’état 

des finances et la nécessité d’économiser, 

l’action de mise à jour du site n’étant pas 

jugée prioritaire, elle est mise en attente. 

 

l   Coédition de l’Atlas Papillons : Un 

imprimeur va faire un essai de tirage 

numérique. Attendre le résultat et le coût 

avant de prendre une décision. 
 

l   Appel à projets du PNR Norman-

die Maine : Dans le cadre de son quaran-

tième anniversaire, le parc lance un appel 

à projets concernant des « super » sorties 

nature à vocation naturalistes sur son 

territoire. Vu le délai très court pour ré-

pondre, le bureau décide de ne pas postu-

ler. 
 

l   Demande de consultation de la 

collection d’insectes Tourteau : une 

personne nous saisit périodiquement, 

mais dans des délais bien trop brefs, pour 

pouvoir consulter la collection. François 

se charge de faire un appel pour une ré-

flexion sur la conservation, le stockage et 

la consultation des collections naturalistes 

de l’AFFO. 
 

Points Divers 

Jacques nous informe, entre autres, que la 

pie ne fera plus partie de la liste des nuisi-

bles, suite à la dernière commission sur la 

faune sauvage et la chasse, aucun argu-

ment n’a pu être présenté pour prouver sa 

nuisibilité. 
 

L’ordre du jour étant épuisé, la prochaine 

réunion sera un Conseil d’Administration 

et aura lieu le 13 décembre à 18 h 30 à 

Saint-Denis-sur-Sarthon. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Conseil d’Administration du 13 

décembre 2014 

Par Rosine Guerchais 
 

Cette réunion a lieu à Saint-Denis-sur-

Sarthon. 11 administrateurs sont pré-

sents et 10 sont excusés. Cédric Delcloy 

est présent. Le quorum étant atteint, la 

séance est ouverte à 18 heures. 
 

Abandon des frais au profit de 

l’AFFO 

Les personnes engageant des frais à l’oc-

casion de leurs activités pour l’AFFO 

peuvent se les faire rembourser après 

accord du bureau. Nous souhaitons ins-

taurer la possibilité d’abandonner ce rem-

boursement des frais au profit de l’asso-

ciation, ce qui équivaut à un don, somme 

alors déductible des impôts dans les limi-

tes légales. Le dispositif permettrait d’i-

dentifier en partie dans le budget, le béné-

volat valorisé. Il nous faut définir la pro-

cédure, les tarifs, les activités concernées. 

François va faire des estimations, des 

projections et des propositions en début 

d’année prochaine, avant une mise en 

place potentielle pour l’année 2015. 
 

Actions menées en 2014 

Lors de la dernière A.G. de janvier 2014, 

nous avions défini plusieurs axes de tra-

vail. Où en est-on en cette fin d’année ? 

l   Atlas Papillons : non réalisé par 

insuffisance de financement. Nous nous 

orienterions vers un tirage numérique. 

Un travail et une réflexion sont engagés 

avec un éditeur. Ce projet pourrait voir 

son aboutissement en 2015. 
 

l   Projet Letacq : Le projet est bien 

avancé. Le 12 septembre 2015 sera la 

journée Letacq, avec une sortie nature, 

un colloque au conseil général, l’inaugu-

ration de l’exposition aux archives et le 

lancement de la biographie. Le projet 

sera alors « bouclé » ou presque car il 

continuera probablement de vivre encore 

quelques années. 
 

l   Le projet Insectes a été réalisé et 

clôturé. 
 

l   Le projet reconquête du Bocage, sur 

les haies : Nous avons un peu de retard 

mais tout devrait être bouclé durant le 
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premier trimestre 2015. 
 

l   Projet associatif : non réalisé. Peut 

être en 2015 ? 
 

l   Atlas botanique de l’Orne : la 

convention entre le conservatoire botani-

que national de Brest et l’AFFO est à la 

signature. Une rencontre a lieu le 8 jan-

vier 2015 pour une définition des actions 

communes. Les inventaires, déjà com-

mencés en 2014, se poursuivront en 

2015. 
 

l   Les sorties nature de 2014 (une peti-

te trentaine) ont concerné environ 400 

personnes. 
 

l   Les chantiers nature 2014 : 8 ont été 

programmés sur 5 de nos sites naturels, 

mais toujours peu de participation de 

bénévoles. 
 

l   Les inventaires naturalistes ont bien 

fonctionné, 79 participants. 
 

l   Tenue trimestrielle effective des 

rencontres naturalistes. 

Une année donc encore bien remplie, 

même si tous les projets n’ont pu être 

menés à terme dans les délais. 
 

Point financier au 12 décembre 2014 

et budget prévisionnel 2015 

Le résultat 2014 est négatif. En tenant 

compte d’entrées financières attendues 

pour l’exercice à venir et des salaires de 

décembre, le déficit prévisionnel est esti-

mé à environ 2 000 €. La situation est 

critique pour le début d’année prochaine. 

Le gros souci est l’amoindrissement de 

notre fonds de réserve.  Aussi, un appel à 

dons a été adressé à tous les adhérents 

pour résorber le déficit et nous assurer de 

la trésorerie pour le début 2015. 

Concernant le prévisionnel 2015, nous 

prévoyons un montant de recettes à peu 

près identique à celui de cette année. Côté 

charges, il va falloir faire des économies 

drastiques. Le cout de la maintenance du 

site internet, peut être diminué. Une ré-

flexion sur le Petit Liseron est indispensa-

ble : la parution papier des 5 numéros 

nous coutent 1 650 € par an. Concernant 

les charges locatives, reste le problème du 

garage à Alençon où est stocké du maté-

riel. A voir la possibilité d’un autre en-

droit. L’ouvrage sur Letacq ne fera pas 

l’objet d’un numéro de l’Émouchet. Une 

souscription sera proposée aux adhérents 

pour l’acquérir. Et Thibaut nous informe 

en outre, qu’en 2016, nous devrons sous-

crire à une mutuelle santé complémentai-

re, obligatoire, pour les salariés. Des dé-

penses en plus à prévoir ! 
 

Quelle équipe pour l’AFFO en 

2015 ? 

Le 3ème tiers du C.A. est renouvelable. 

Sylvie Jardin, Claire Coubart, Blandine 

Lesur, Florence Brunet, ne souhaitent pas 

continuer. 5 postes au moins sont à pour-

voir. Appel sera fait auprès des adhérents 

pour recruter de nouveaux administra-

teurs. 

Cotisations 2016  

Statutairement, c’est l’assemblée générale 

qui fixe le montant des adhésions pour 

l’année suivante. Cette année nous pen-

sons revoir les cotisations avec peut-être 

des tarifs différenciés en fonction des 

services attendus de l’association. Ces 

réflexions ne pouvant être menées à terme 

avant l’AG, il est proposé de demande à 

l’AG de déléguer exceptionnellement 

pour cette année la fixation du montant 

des cotisations au conseil d’administra-

tion.  
 

L’ordre du jour étant épuisé, la réunion 

est levée. Nous partageons alors un repas 

type « auberge espagnole » où nous pou-

vons déguster les plats apportés par les 

uns et les autres et continuer de discuter 

autour de ces thèmes chers à l’ensemble 

des administrateurs, partager les derniè-

res nouvelles des uns et des autres, parler 

de tout et d’autre chose ! Il est 23 heures 

lorsque l’ensemble des participants re-

prend le chemin de son domicile. 

L’ hiver, cette année-là, fut terrible. Dès la fin de novembre, les neiges arrivèrent après une semaine de gelées. 

On voyait de loin les gros nuages venir du nord ; et la blanche descente des flocons commença. 

En une nuit, toute la plaine fut ensevelie. 

Les fermes, isolées dans leurs cours carrées, derrière leurs rideaux de grands arbres poudrés de frimas, sem-

blaient s’endormir sous l’accumulation de cette mousse épaisse et légère. 

Aucun bruit ne traversait plus la campagne immobile. Seuls les corbeaux, par bandes, décrivaient de longs fes-

tons dans le ciel, cherchant leur vie inutilement, s’abattant tous ensemble sur les champs livides et piquant la 

neige de leurs grands becs. 

On n’entendait rien que le glissement vague et continu de cette poussière gelée tombant toujours. 

Cela dura huit jours pleins, puis l’avalanche s’arrêta. La terre avait sur le dos un manteau épais de cinq pieds. 

Et, pendant trois semaines ensuite, un ciel, clair comme un cristal bleu le jour, et, la nuit, tout semé d’étoiles 

qu’on aurait crues de givre, tant le vaste espace était rigoureux, s’étendit sur la nappe unie, dure et luisante des 

neiges. 

La plaine, les haies, les ormes des clôtures, tout semblait mort, tué par le froid. Ni hommes ni bêtes ne sortaient 

plus : seules les cheminées des chaumières en chemise blanche révélaient la vie cachée, par les minces filets de 

fumée qui montaient droit dans l’air glacial. 

De temps en temps on entendait craquer les arbres, comme si leurs membres de bois se fussent brisés sous l’é-

corce ; et, parfois, une grosse branche se détachait et tombait, l’invincible gelée pétrifiant la sève et cassant les 

fibres. 

Les habitations semées çà et là par les champs semblaient éloignées de cent lieues les unes des autres. On vivait 

comme on pouvait.                                                                                           Conte de noël   Guy de  Maupassant 

 

 

 

 

Que 2015 vous apporte bonheur et santé 

et que vos vœux soient exaucés 
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Grille numéro 46 Nature croisée par Michel Provost 

Solution de la grille n° 45 : 
 

Horizontalement : 

1 Pie-grièche. 2 Indris. Cep. 3 Edredon. Ri. 4 Rie. Etalon.  

5 IGS. Lo. Ino. 6 Do. Elpel. 7 Etêtée. Ach. 8 Sites. Osée. 9 Eau. 

Tu. Lt. 10 Brulis. Rut. 11 Es. Effraie. 
 

Verticalement :  

A Piérides. Be. B Indigotiers. C Edres . Etau. D Gré. Eteule. E 

Ridelles. If. F Isotope. TSF. G Na. Ou. H Cc. Lilas. Ra. I Hé-

ron.. Celui. J Epinochette. 
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Horizontal 
 

1 – Éricacée. 

2 – Plante aquatique. Va avec elle.  

3 – Crucifères. Cap à suivre.  

4 – Madame Radjah. Dans la cosse, mais en désordre. 

5 – Redoutable sur le ring.  

6 – Poisson. A prêté son nom à un lycène.  

7 – Faisons. 

8 – Désinfectant. Exclamation.  

9 – Grand axe sur la carte. Papillon quand il est grand et des 

bois. 

Vertical 
 

A – Primulacée. 

B – Ancienne capitale du Japon. Grande école;. 

C – Caractéristique de certaines fleurs.  

D – Plaire. Protection bien française.  

E - Poème. Jeune oiseau. 

F – Tel le bleuet.   

G– Organisation internationale.  

H – Exploser.  

I –  Patron en orfèvrerie. Interpellation. 
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